

de la energía y con una componente especulativa nada desdeñable asociada sobre todo al inicio de la guerra en Ucrania.

Cereales y fertilizantes

Con el trigo de EEUU se ha producido una situación muy ilustrativa de la anarquía de la producción mercantil y de cómo el sistema mercantil capitalista es incompatible con la satisfacción de las necesidades humanas (ver recuadro).

Como consecuencia de la revalorización del dólar, el trigo estadounidense se ha encarecido demasiado para comprarlo desde otros países, cayendo al mínimo de exportación en 50 años. ¿Qué efecto ha tenido esto dentro de EEUU? Dentro de EEUU se ha producido una sobreproducción relativa de trigo que ha hecho caer el mercado de futuros del trigo al nivel más bajo desde 2007.

Otra situación irracional la han protagonizado los fertilizantes y Brasil: *"Brasil, que normalmente depende de las importaciones de fertilizantes para el rendimiento de sus cosechas, está reexportando cargamentos porque no hay dónde almacenarlos (...) un importador reexportará 24.700 toneladas de fertilizante DAP que habían llegado de Jordania, ahora, el cargamento se enviará a Turquía en los próximos días."* (Reuters, 11-10-2022).



Desde el punto de vista de la guerra comercial, Rusia ha conseguido desplazar a Ucrania como competidor, consolidándose como el principal exportador de trigo a nivel mundial, seguido de la UE, Australia, Canadá, EEUU y, sólo entonces, Ucrania.

Con sobresaltos cada vez que hay que renovarlo, el acuerdo que permite a Ucrania exportar cereales y otros cultivos desde puertos clave del Mar Negro significa igualmente una reducción drástica de su capacidad de exportación: *"Una cola de 105 buques esperaba en aguas turcas desde el lunes, y algunos llevaban más de un mes parados (...) Más de 500 buques han zarpado de los puertos ucranianos del Mar Negro desde que se firmó el acuerdo en julio, transportando 12 millones de toneladas de cereales al extranjero. (...) los retrasos, unidos a los daños de las infraestructuras ucranianas, obligan a los agricultores locales a vender a precios reducidos."* (Bloomberg, 29-11-2022).

El daño general que supone el conflicto militar para el capitalismo ucraniano es evidente: *"El año pasado, la economía se contrajo un 30% y el desempleo alcanzó el 35%. Más del 75% de las compañías pararon o redujeron la producción."* (Expansión, 27-03-2023). *"Nibulon también transportaba grano de 4.500 agricultores privados con unos costes de transporte de la granja al barco de tan sólo 5 dólares la tonelada. (...) Sin acceso al Mar Negro y con gran parte del Dniéper vedado, los costes de transporte han subido a más de 150 dólares por tonelada. (...) de un récord de 5,6 millones de toneladas en 2021, las exportaciones de Nibulon cayeron el año pasado a 1,8 millones."* (Financial Times, 22-03-2023).

Una parte del cereal consigue salir por vía terrestre a los estados vecinos dado que, al inicio de la guerra, la UE retiró los aranceles a la importación desde Ucrania.

PUNTO CARDINAL DEL PROGRAMA COMUNISTA: ELIMINAR LA ANARQUÍA DE LA PRODUCCIÓN MERCANTIL

En las siguientes dos citas fundamentales del marxismo se explica que mientras siga en pie la producción de mercancías y la ley del valor, todos estos desbarajustes y convulsiones incontrolables son inevitables. *"(...) toda sociedad basada en la producción de mercancías presenta la particularidad de que en ella los productores han perdido el dominio sobre sus propias relaciones sociales. Cada cual produce para sí, con los medios de producción de que acierta a disponer y para las necesidades del intercambio privado. Nadie sabe qué cantidad de artículos de la misma clase se lanzan al mercado ni cuántos de estos artículos son necesarios en general: nadie sabe si su producto individual responde a una demanda efectiva, ni si podrá cubrir los gastos, ni siquiera en general, si podrá venderlo. Impera la anarquía de la producción social. Pero la producción de mercancías, tiene, como toda forma de producción, sus leyes características, inseparables, inherentes a la misma; y estas leyes se abren paso a despecho de toda la anarquía, en ésta y a través de ésta. Toman cuerpo en la única forma de trabazón social que subsiste: en el intercambio, y se imponen a los productores individuales bajo la forma de las leyes imperativas de la competencia. En un principio, estos productores las ignoran, y es necesario que una larga experiencia se les vaya revelando poco a poco. Se imponen pues, sin los productores y en contra de ellos, como leyes naturales ciegas que presiden esta forma de producción. El producto impera sobre el productor."* (Anti-Dühring, F. Engels, 1878).

Sólo cuando acabemos con la producción mercantil podrá la humanidad proceder a la organización planificada y consciente de la producción y de la distribución.

"Al poseionarse la sociedad de los medios de producción, cesa la producción de mercancías, y con ella el imperio del producto sobre los productores. La anarquía reinante en el seno de la producción social deja el puesto a una organización planificada y consciente. Cesa la lucha por la existencia individual. Con ello, en cierto sentido, el hombre se separa definitivamente del reino animal, sale de las condiciones animales de existencia y entra en unas condiciones de vida verdaderamente humanas. Las condiciones de vida que rodean al hombre, y que hasta ahora le dominaban, pasan, a partir de este instante, bajo su dominio y su mando, y el hombre, al convertirse en dueño y señor de sus propias relaciones sociales se convierte por primera vez en señor consciente y efectivo de la naturaleza. Las leyes de su propia actividad social, que hasta ahora se alzaban frente al hombre como leyes naturales extrañas, que lo sometían a su imperio, son aplicadas ahora por él con pleno conocimiento de causa y, por tanto, dominadas por él, sometidas a su poderío. La propia organización social de los hombres, que hasta aquí se le enfrentaba impuesta por la naturaleza y la historia, es, a partir de ahora, obra libre suya. Los poderes objetivos y extraños que hasta ahora venían imperando en la historia, se colocan bajo el dominio del hombre mismo. Sólo desde entonces, éste comienza a trazarse su historia con plena conciencia de lo que hace. Y, sólo desde entonces, las causas sociales, puestas en movimiento por él, comienzan a producir predominantemente y cada vez en mayor medida los efectos apetecidos. Es el salto de la humanidad del reino de la necesidad al reino de la libertad." (Anti-Dühring, F. Engels, 1878).